
 

 
 

Comité de bon voisinage Arvida 
Complexe Jonquière 

de Rio Tinto 
 
 

COMPTE RENDU  
RENCONTRE VIRTUELLE # 15 

 
RÉALISÉ PAR 

 
 
 
 
 

 
 
 

25 novembre 2020 
 



 

ii 
 

 

 
Table des matières 

1 Mot de bienvenue et partage Santé, Sécurité et Environnement ..................................... 3 

2 Validation de l’ordre du jour .............................................................................................. 3 

3 Suivi des actions ................................................................................................................. 3 

4 Développements récents Rio Tinto .................................................................................... 5 

5 Information provenant des membres ................................................................................ 6 

6       Suivi des plaintes et Environnement ................................................................................... 7 

7       Varia .................................................................................................................................... 8 

8 Fin de la rencontre .............................................................................................................. 8 

 

 
Liste des annexes 

 
Annexe 1 :  Liste des présences ....................................................................................................... 9 

Annexe 2 :  Ordre du jour .............................................................................................................. 11 

Annexe 3 :  Présentation de la rencontre………………………………………………………………………………… 18                                                                                                     

 

 
 

  



 

3 
 

1 MOT DE BIENVENUE ET PARTAGE SANTÉ, SÉCURITÉ ET ENVIRONNEMENT 
Monsieur Louis-Michel Tremblay souhaite la bienvenue à tous et présente le mode de fonctionnement de la rencontre virtuelle. 
Monsieur Jean-François Leblanc, directeur des opérations de l’usine Arvida-AP60, remercie les membres présents à cette 
troisième rencontre virtuelle. Monsieur Louis-Michel Tremblay souligne la présence de madame Raphaëlle Dancette, directrice 
générale de la Zone d’Intervention Prioritaire Saguenay – Charlevoix (ZIP), qui prend le relais de monsieur Marc Hudon. 
Madame Kathleen Belley, conseillère en environnement, profite de l’occasion pour présenter Monsieur Maxime Larouche, 
conseiller environnement qui prendra sa relève à partir de décembre. Madame Belley occupera désormais le même poste mais 
du côté de Laterrière. 

 

Partage SSSE – Campagne marketing Homies  

Madame Audrey-Claude Gaudreault informe que l’entreprise Homies a effectué une campagne marketing montrant une 
adolescente marchant sur l’une des voies ferrées du réseau Roberval-Saguenay. Chaque année, des décès surviennent au 
Canada ou ailleurs dans le monde impliquant des personnes qui prennent des photos sur une voie ferrée. Après discussion 
avec le directeur de Homies, les photos ont été retirées de son site web et de ses réseaux sociaux. 

 
Actions de suivi Échéanciers 
Faire parvenir la documentation du CVA-CJ à madame Raphaëlle Dancette, 
directrice générale de la ZIP Saguenay – Charlevoix et nouvellement membre, 
et solliciter une rencontre virtuelle pour assurer son intégration  

Après la rencontre 

 

La présentation complète de la rencontre est en annexe 3. 

2 VALIDATION DE L’ORDRE DU JOUR  
Monsieur Louis-Michel Tremblay valide la proposition d’ordre du jour avec les membres. Le point suivant est ajouté au varia : 

• Avis d’investigation – plateforme votreriotintoslsj.com 
 

Il est convenu de laisser le varia ouvert.   

 

La liste des présences est en annexe 1 et l’ordre du jour en annexe 2. 

3 SUIVI DES ACTIONS 
Monsieur Louis-Michel Tremblay effectue la présentation des actions de suivi de la rencontre du 15 octobre 2020. 
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Actions de suivi - 15 octobre 2020 Échéancier Responsable Suivi effectués 

LOGISTIQUE CVA-CJ 

Suite à la proposition d’un membre, les 
prochaines rencontres du CVA-CJ se tiendront à 
l’heure d’origine, entre 16h et 18h 

Pour les 
prochaines 
rencontres 

TES Fait 

Envoyer la procédure pour l’inscription à l’Espace 
membre 

Après la 
rencontre 

TES Fait 

Envoyer un rappel pour la prochaine rencontre 
prévue au calendrier le 25 novembre 2020 à 
compter de 16h 

Après la 
rencontre 

TES Fait 

COMMUNAUTÉ 

Vérifier les clauses qui régissent la zone tampon 
et voir les options de servitude en ce qui concerne 
la proposition de donner des parcelles de terrain 
en fiducie de conservation 
  

Pour la 
prochaine 
rencontre 

RT En définissant précisément un 
projet incluant la zone et les usages 
projetés, nous pourrions en faire 
l’évaluation afin de valider si des 
permissions d’accès à la zone 
tampon peuvent être accordées.  

Corriger la partie du texte dans le sous-titre de la 
vidéo sur l’aluminium verte 

Dès que 
possible 

RT Information transmise 

Partager le plan d’action – campagne publicitaire 
de la plateforme votreriotintoslsj.com 

D’ici la 
prochaine 
rencontre 

TES  
À l’ordre du jour 

Intégrer un témoignage d’un voisin sur la 
plateforme votreriotintoslsj.com 

Dès que 
possible 

TES En analyse 

SUIVI DES PLAINTES ET ENVIRONNEMENT 

Effectuer une enquête concernant les bruits des 
épurateurs survenus les 9, 10 et 11 octobre 2020 

Dès que 
possible 

RT À l’ordre du jour 

 
 

Questions Réponses 
Les options de servitude ne concernaient pas seulement les parcelles de 
terrains appartenant à Rio Tinto mais également les zones moins 
accessibles, d’affleurement rocheux, plus ou moins développables avec 
contraintes à résoudre. Cette option pourrait contribuer à agrandir la 
zone tampon et rassurer les citoyens qui sont en bordure de ces zones 
non utilisées. L’acquisition par l’entremise d’une fiducie (reçu pour fins 
d’impôt) peut être une avenue intéressante pour les résidents.  

Un travail avec le sous-groupe sur la zone 
tampon (SG-ZT) a été fait, un zonage a été 
identifié et il faut continuer cet exercice et 
repartir du travail déjà réalisé l’an dernier. 

Est-ce qu’il est possible d’avoir accès à la carte de la zone tampon? Oui, directement sur le site de consultations 
Vaudreuil, sous l’onglet Sous-groupe 
« Aménagement de la zone tampon ». 
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Actions de suivi Échéanciers 
Évaluer qui sont les intervenants de Rio Tinto pour évaluer la question de la 
fiducie et si le mandat de poursuivre la réflexion relève du sous-groupe de 
travail sur la zone tampon de VB2022  

Après la rencontre 

Envoyer le lien de la carte de la zone tampon à Madame Raphaelle Dancette 
qui figure sur le site https://www.consultationsvaudreuil.com/avenir-
vaudreuil111 
 

Après la rencontre 

 
La présentation complète de la rencontre est en annexe 3. 

4 DÉVELOPPEMENTS RÉCENTS RIO TINTO 
Monsieur Jean-François Leblanc et madame Audrey-Claude Gaudreault présentent les différents points de développements et 
les projets en cours.  

 

Complexe Jonquière – Mise à jour COVID-19 : Les mesures de distanciation et d’hygiène demeurent toujours en place dans 
les installations. Le télétravail est prolongé jusqu’à la fin mars 2021.  

Modernisation de l'Usine de Vaudreuil pour améliorer la sécurité et l'efficacité – investissement de 70 M$ : Trois 
nouveaux bâtiments écoénergétiques sont en cours de construction et des installations existantes seront réaménagées pour 
offrir à près de 400 employés une salle de contrôle centralisée, des bureaux et des aires communes. Les améliorations 
permettront d'éloigner les employés des processus industriels et d’augmenter l'efficacité des opérations, des communications 
et la prise de décision. 

Situation actuelle du marché : Le marché de l’aluminium est très incertain à l’échelle mondiale. Toutefois, les carnets de 
commandes de Rio Tinto sont remplis après plusieurs mois très difficiles. Le prix de l’aluminium en ce moment est de 1965 US$ 
/ tonne. 

Nouvel alliage pour PLS-Dubuc : Une nouvelle famille d'alliages d'aluminium, développée par l’équipe des ventes et du 
marketing ainsi que le Centre de recherche et de développement Arvida (CRDA), permettra à des entreprises spécialisées dans 
le moulage sous vide à haute pression d’augmenter leur utilisation de contenu recyclé dans la production de pièces automobiles. 
À la suite de l’annonce de la fermeture de Beauharnois, PLS-Dubuc est maintenant au sein de l’organisation de l’usine Arvida. 

Usine de contenants alimentaires en aluminium à Saguenay : Les gouvernements du Canada et du Québec accordent un 
appui financier totalisant 632 795 $ à l’entreprise Stobia pour soutenir le démarrage d’une usine dans l’arrondissement de 
Jonquière, à Saguenay. L’usine de Stobia sera dotée d’une capacité de fabrication de plus de 100 millions de contenants par 
an, un nombre qui devrait doubler dès la deuxième année de production. 

Plateforme – votreriotintoslsj.com :  

• Sondage 
Un sondage a été mis en ligne sur la plateforme votreriotintoslsj.com afin de connaître les moyens de communication 
à privilégier et les sujets d’intérêt de la communauté régionale. Les membres recevront un courriel avec le lien qu’ils 
pourront diffuser et faire circuler dans leurs réseaux respectifs.  
 

• Proposition de plan de communication 
Le plan et les outils de communication sont présentés ainsi que les échéanciers.  

https://www.consultationsvaudreuil.com/avenir-vaudreuil111
https://www.consultationsvaudreuil.com/avenir-vaudreuil111
https://www.votreriotintoslsj.com/les-comits-bon-voisinage-du-saguenay-lac-saint-jean/survey_tools/sondage
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Questions Réponses 
À quoi fait-on référence dans la présentation lorsqu’on 
évoque la faible demande par le principal client en lien 
avec l’aluminium de spécialité? 

Le principal aluminium de spécialité que l’on fait est le Corian 
qui sert beaucoup dans le domaine de la construction 
(rénovation de cuisines), notamment dans la fabrication de 
comptoirs qui s’apparente à du marbre synthétique. La baisse 
de commandes avec le principal client est en lien avec la 
baisse des contrats commerciaux. 

Qu’est-ce qui explique le ralentissement de la production 
de l’aluminium à valeur ajoutée?  

La pandémie frappe toutes les industries, dont l’aluminium, 
qui doit composer avec un marché très volatil. Le marché de 
l’aluminium primaire s’est resserré durant cette période, 
principalement en raison de la baisse de la production dans 
l’industrie automobile. En réponse aux conditions du marché, 
RT a réduit la proportion de métal primaire produit en tant que 
produits à valeur ajoutée. Les carnets de commandes se 
remplissent mais ça demeure un contexte précaire.   

Est-ce que le projet de cannette d’eau est en lien avec 
l’entreprise Gazon Savard ? Est-ce que ces cannettes 
d’eau seront fabriqués avec de l’aluminium de Rio Tinto?  

Des vérifications devront être effectuées auprès de l’équipe 
Rio Tinto et la réponse suivra à la prochaine rencontre. 

Le fait de devoir s’inscrire à la plateforme pour pouvoir 
répondre au sondage peut être un frein pour certaines 
personnes. Serait-ce possible de répondre au sondage 
sans devoir s’inscrire au préalable?  

Oui. La question est pertinente et des modifications seront 
apportées en ce sens. 

 

 
Actions de suivi Échéanciers 
Vérifier si Rio Tinto est impliqué dans le projet de cannettes d’eau de 
l’entreprise Gazon Savard   

Après la rencontre 

Envoyer aux membres le lien du sondage de la plateforme ainsi qu’un 
courriel leur permettant de le diffuser dans leurs réseaux respectifs  

Après la rencontre 

Envoyer un courriel de rappel aux membres qui ne sont pas inscrits à 
l’espace membre 

Après la rencontre 

Modifier les paramètres du sondage sur la plateforme votreriotintoslsj.com 
afin de le rendre accessible au public sans inscription au préalable 

Après la rencontre 

 

La présentation complète de la rencontre est en annexe 3. 

5 INFORMATION PROVENANT DES MEMBRES  
Monsieur Louis-Michel Tremblay invite les membres du CVA-CJ à partager les informations relatives à leur quartier, leur milieu 
ou leurs organisations.   

Aucune information n’a été partagée. Le varia demeure ouvert pour tout ajout ou information complémentaire. 
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6     SUIVI DES PLAINTES ET ENVIRONNEMENT 

Madame Kathleen Belley, conseillère en environnement, présente le point de suivi des plaintes. 

Plaintes - Arvida : 

• 12 et 30 octobre 2020 : plainte d’un résident sur la rue Riddell 
• 8 novembre 2020 :  plainte d’un résident de la rue Panoramique  
• 11 et 13 novembre 2020 : plaintes de deux résidents de la rue Hare 

Plaintes – Roberval Saguenay : 

• Plainte de bruit en lien avec les trains : les bruits peuvent provenir du « cognage » lors des opérations de triage 
• Un rappel sera fait aux conducteurs de locomotive afin de s’assurer de la bonne application de ces consignes. 

Campements illégaux Golf :  

Des installations illégales sont présentes sur le terrain à proximité du terrain de golf. Ces terrains sont la propriété de Rio Tinto 
et les responsables de l’installation de ces campements ont été rencontrés. Le démantèlement des campements est en cours. 

 

Questions Réponses 
Concernant le bruit, les gens commencent à être irritables 
et se demandent si Rio Tinto travaille réellement à 
résoudre la situation. Les communications auprès des 
citoyens devraient être plus optimales.  

Un projet d’accroche porte au printemps dernier a été reporté 
en raison de la Covid. L’objectif était de transmettre 
l’information aux résidents et citoyens. L’accroche porte est 
prêt et pourra être soumis rapidement à la distribution. 

Des déflecteurs pourraient être couplés en fonction des 
saisons et de la présence de feuilles d’arbre pour réduire le 
bruit. Est-ce que l’installation de déflecteurs de bruit a été 
analysée?  

La question a été prise en note et sera transmise aux 
spécialistes. 

Est-ce que ce sont des camps de chasse dans le Golf? Non. Ce sont des installations récréatives. 
Est-ce qu’il y a eu de la coupe d’arbres autour des camps 
en question? 

Oui. C’est pour cette raison que Rio Tinto sensibilise la 
population à cet égard. Il est non seulement interdit de couper 
des arbres mais illégal de s’installer sur les terrains de Rio 
Tinto. 

 

Actions de suivi Échéanciers 
Relancer le projet d’accroche porte et le distribuer dans le voisinage D’ici janvier 2021 
Vérifier auprès des spécialistes de bruits pour la question des déflecteurs qui 
pourraient être couplés en fonction des saisons et de la présence ou non de 
feuilles d’arbre. 

Après la rencontre 

La présentation complète de la rencontre est en annexe 3. 
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7     VARIA 

Les points suivants ont été ajoutés aux varia : 

• Avis – plateforme votreriotintoslsj.com : Monsieur Stéphane Gagnon informe que les avis sont effectivement les 
mêmes et s’inscrivent dans une deuxième campagne. Certaines dates portaient à confusion. Les avis passés seront 
retirés de la plateforme. 

• Roger Lavoie – départ à la retraite : Monsieur Louis-Michel Tremblay souligne le départ à la retraite de monsieur 
Roger Lavoie et le remercie pour sa contribution au sein du CVA-CJ. Monsieur Roger Lavoie tient à remercier Rio Tinto 
pour la mise en place de ce comité qui donne une tribune aux citoyens. 

 

Actions de suivi Échéanciers 
Retirer les avis archivés pour éviter la confusion auprès des personnes 
inscrites qui les aperçoivent sur la plateforme malgré qu’ils ne soient plus 
publiés 

Après la rencontre 

Vérifier avec monsieur Roger Lavoie la possibilité d’utiliser son mot de la fin 
en guise de témoignage sur la plateforme  

Après la rencontre 

 

8 FIN DE LA RENCONTRE 
Monsieur Louis-Michel Tremblay propose aux membres le calendrier de rencontres pour l’année 2021. Il cède la parole à 
monsieur Jean-François Leblanc qui remercie les membres de leur participation et de leur contribution en cette année 
particulière de pandémie. 

 

 

La rencontre se termine à 17 h 15. 

 

Production du compte rendu 
Véronique Frigon, Transfert Environnement et Société  

Chargée de projet 
 

 
 

Actions de suivi Échéanciers 
Faire parvenir aux membres les convocations pour les rencontres de l’année 
2021 qui se tiendront les 3e mercredi des mois de février, juin, septembre et 
novembre 

Après la rencontre 
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Annexe 1 :  
Liste des présences 
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LISTE DES PRÉSENCES — 25 NOVEMBRE 2020 
 

Organisation Nom  Présent Absent 
Représentant du secteur Saint-Philippe Gérald Martel  X 
Représentant citoyen secteur Saint-Jacques Marc Tremblay  X 
Représentant citoyen du secteur Dubose Michèle Talbot X  
Représentant citoyen du secteur Saint-
Mathias 

Lise Tremblay  X 

Représentant citoyen du secteur Sainte-
Thérèse 

Sabrina Girard X  

Représentant citoyen du secteur Saint-Jean-
Eudes 

Isabelle Lavoie  X 

CREDD Tommy Tremblay X  
Présidente ZIP Raphaëlle Dancette X  
Les Verts Boisés du Fjord Gille Tremblay X  
Corporation économique et culturelle 
d’Arvida 

Kate Savard X  

Ville Saguenay Carl Dufour X  
Ville Saguenay Roger Lavoie X  
Rio Tinto* Audrey-Claude Gaudreault X  
Rio Tinto* Kathleen Belley X  
Rio Tinto* Maxime Larouche X  
Rio Tinto* Jean-François Leblanc X  
Rio Tinto* Stéphane Gagnon  X  
Transfert Environnement et Société Louis-Michel Tremblay X  
Transfert Environnement et Société Véronique Frigon X  
Total 

 
15 4 
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Annexe 2 :  
Ordre du jour 
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COMITÉ CVA-CJ 
25 novembre 2020, de 16 h à 18 h 

Rencontre virtuelle via Zoom 
 

Ordre du jour  

  Nature Intervenant 

16 h   PÉRIODE DE CONNEXION DES MEMBRES   

16 h 10 1 – Mot de bienvenue et partage SSE  Louis-Michel Tremblay 
et Audrey-Claude 
Gaudreault 

16 h 15 2 – Validation de l’ordre du jour Décision Louis-Michel Tremblay 

16 h 20 3 – Suivi des actions Discussion Louis-Michel Tremblay 
et Audrey-Claude 
Gaudreault 

16 h 35 4 –Développement récents Rio Tinto 
 

Information Jean-François Leblanc 
et Audrey-Claude 
Gaudreault 

16 h 55  5 – Informations provenant des membres 
 

Information/ 
Discussion 

Les membres 

17 h 15 6 – Suivi des plaintes et environnement Information Kathleen Belley 

17 h 25 7 – Varia (autres sujets)  
 

Information Louis-Michel Tremblay 

17 h 45 8 – Fin de la rencontre 
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Annexe 3 :  

Présentation de la rencontre 
 



© Rio Tinto 2017

Bienvenue!

1. Désactiver
votre micro
et démarrer
votre vidéo

2. Ouvrir la
liste des

participants

3. Ouvrir la boite de
clavardage

• S’installer dans un endroit
calme

• Fermer vos micros lorsque
vous n’intervenez pas

• Des instructions sur le
fonctionnement de Zoom
seront présentées en début
de rencontre

Pour favoriser un 
bon déroulement

Rencontre virtuelle
Comité voisinage Arvida
Complexe Jonquière

25 novembre 2020

1

2



© Rio Tinto 2017

INTERFACE ZOOM (Ordinateur et téléphone) 
La barre d’actions, située en bas de l’écran, propose plusieurs options.

Cliquez sur 
Activer pour 
activer votre 

micro

Cliquez sur Démarrer 
vidéo pour activer 

votre caméra

Cliquez sur 
Converser pour 

ouvrir la boîte de 
clavardage

Cliquez sur Participants
pour ouvrir avoir accès à 
des options d’interaction 

(lever la main par 
exemple) 

 Des moments spécifiques sont prévus
pour les interventions au téléphone

 Lorsque l’animateur vous cède la parole,
faire*6 pour activer votre micro

© Rio Tinto 2017

Mot de bienvenue et fonctionnement

3
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Partage Sécurité et
Communauté

Infolettre – Octobre 2020 d’Homies Saguenay

Leur campagne marketing montre une adolescente 
marchant sur l’une de nos voies ferrées.

Chaque année il y a des décès au Canada où 
ailleurs dans le monde impliquant un train et des 
personnes qui prennent des photos sur une voie 
ferrée. 

Nous avons organisé un appel vidéo avec le 
directeur de Homies pour le sensibiliser aux dangers 
et lui rappeler qu’il est interdit et illégal de 
s’introduire sur les voies ferrées.

Il a volontairement proposé de retirer ces photos de 
son site web et de ses réseaux sociaux.

Feuillet ‘’Vivre à 
proximité d’une voie 
ferrée – Conseils de 
sécurité’’ envoyé à près 
de 4500 résidences

© Rio Tinto 2017

Validation de l’ordre du jour

5
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Ordre du jour 

16 h      : PÉRIODE DE CONNEXION DES MEMBRES

16 h 10 : Mot de bienvenue et partage SSE (LMT et ACG)

16 h 15 : Validation de l’ordre du jour (LMT)

16 h 20 : Suivi des actions  (LMT et ACG)

16 h 35 : Développements récents Rio Tinto (JFL et ACG)

16 h 55 : Informations provenant des membres

17 h 15 : Suivi des plaintes et Environnement (KB)

17 h 25 : Varia (Tous)

17 h 45 : Fin de la rencontre

© Rio Tinto 2017

Ordre du jour 

16 h      : PÉRIODE DE CONNEXION DES MEMBRES

16 h 10 : Mot de bienvenue et partage SSE (LMT et ACG)

16 h 15 : Validation de l’ordre du jour (LMT)

16 h 20 : Suivi des actions  (LMT et ACG)

16 h 35 : Développements récents Rio Tinto (JFL et ACG)

16 h 55 : Informations provenant des membres

17 h 15 : Suivi des plaintes et Environnement (KB)

17 h 25 : Varia (Tous)

17 h 45 : Fin de la rencontre

7
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Suivi des actions

Description du suivi Échéance Responsable Suivis effectués

LOGISTIQUE CVA-CJ

Suite à la proposition d’un membre, les prochaines 
rencontres du CVA-CJ se tiendront à l’heure 
d’origine, entre 16h et 18h.

Pour les prochaines 
rencontres

TES Fait

Envoyer la procédure pour l’inscription à l’Espace 
membre

Après la rencontre TES Fait

Envoyer un rappel pour la prochaine rencontre 
prévue au calendrier le 25 novembre 2020 à 
compter de 16h

Après la rencontre TES Fait

© Rio Tinto 2017

Suivi des actions
Description du suivi Échéance Responsable Suivis effectués

COMMUNAUTÉ

Vérifier les clauses qui régissent la zone tampon et 
voir les options de servitude en ce qui concerne la 
proposition de donner des parcelles de terrain en 
fiducie de conservation.

Pour la 
prochaine 
rencontre

RT En définissant précisément un 
projet incluant la zone et les 
usages projetés, nous pourrions 
en faire l’évaluation afin de valider 
si des permissions d’accès à la 
zone tampon peuvent être 
accordées. 

Corriger la partie du texte dans le sous-titre de la vidéo 
sur l’aluminium verte

Dès que 
possible

RT Information transmise

Partager le plan d’action – campagne publicitaire de la 
plateforme votreriotintoslsj.com

D’ici la 
prochaine 
rencontre

TES
A l’ordre du jour

Intégrer un témoignage d’un voisin sur la plateforme 
votreriotintoslsj.com

Dès que 
possible

TES En analyse

9

10



© Rio Tinto 2017

Suivi des actions

Description du suivi Échéance Responsable Suivis effectués

SUIVI DES PLAINTES ET ENVIRONNEMENT

Effectuer une enquête concernant les 
bruits des épurateurs lors de la fin de 
semaine du 9-10-11 octobre 2020

Dès que possible RT À l’ordre du jour

© Rio Tinto 2017

Ordre du jour 

16 h      : PÉRIODE DE CONNEXION DES MEMBRES

16 h 10 : Mot de bienvenue et partage SSE (LMT et ACG)

16 h 15 : Validation de l’ordre du jour (LMT)

16 h 20 : Suivi des actions  (LMT et ACG)

16 h 35 : Développements récents Rio Tinto (JFL et ACG)

16 h 55 : Informations provenant des membres

17 h 15 : Suivi des plaintes et Environnement (KB)

17 h 25 : Varia (Tous)

17 h 45 : Fin de la rencontre

11
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Développements récents 

© Rio Tinto 2017

Complexe Jonquière – Mise à jour COVID-19

• Cas actifs Complexe Jonquière

- 11 employés RT ou entrepreneurs répartis dans les différents secteurs

• Niveau d’alerte accru dans toutes les installations régionales

• Prolongation du télétravail jusqu’à la fin mars 2021

13
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Modernisation de l'Usine de Vaudreuil pour améliorer 
la sécurité et l'efficacité – investissement de 70 M$

– Trois nouveaux bâtiments éconergétiques sont en cours de construction et des installations existantes seront
réaménagées pour offrir à près de 400 employés une salle de contrôle centralisée, des bureaux et des aires
communes.

– Les améliorations permettront d'éloigner les employés des processus industriels et d’augmenter l'efficacité
des opérations, des communications et la prise
de décision.

– Plus de la moitié de l'investissement a déjà été
accordée à des entreprises de la région du
Saguenay - Lac-Saint-Jean, comme Proco,
et d'autres contrats seront octroyés dans les
prochains mois.

– Les travaux seront terminés au début de 2021.

© Rio Tinto 2017

Situation actuelle du marché
Prix de l’aluminium en ce moment : 
1965US$ / tonne

Graphique annuel de l’évolution du prix LME

Novembre 2019 à novembre 2020

• Alumine métallurgique
• Prix encore sensible

• Bauxite
• Demande pour la CBG (bauxite provenant de Guinée) en baisse
• Prix de vente vers la chine inférieur à nos coûts

• Caustique
• Marché/prix stable depuis quelques temps

• Gaz naturel
• Marché très instable et difficile à prévoir

• Alumine de spécialité
• Faible demande par notre principal client
• Pression sur le commercial pour garder les contrats –

Métal à valeur ajoutée:
• Billette (Arvida)

• Carnet commande 92% plein pour 2021
• Lingot laminage - P155

• Carnet de commande plein… demande supplémentaire
• Tige - Alma

• Carnet de commande plein
• Marché fragile à reconfinement et hausse des importations

Au niveau de l’aluminium, le marché est
très incertain dû à la situation mondiale.
Toutefois, nos carnets de commande
sont pleins pour le moment après
plusieurs mois très difficiles.

Marché des matières premières
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Nouvel alliage pour PLS-Dubuc
– Une nouvelle famille d'alliages d'aluminium, développée

par l’équipe des ventes et du marketing ainsi que le Centre
de recherche et de développement Arvida (CRDA),
permettra à nos clients spécialisés dans le moulage sous
vide à haute pression d’augmenter leur utilisation de
contenu recyclé dans la production de pièces automobiles.

– Cela leur permettra de réduire à la fois leur empreinte
environnementale et leurs coûts de production.

– Les centres de coulée concernés, incluant Petits lingots
Saguenay (PLS) et l’Usine Alma dans la région, devraient
être en mesure de produire jusqu'à 100 000 tonnes
métriques de la nouvelle série d'alliages par année.

Usine de contenants alimentaires en aluminium à 
Saguenay
‒ Les gouvernements du Canada et du Québec accordent un appui financier totalisant 632 795 $ à l’entreprise 

Stobia pour soutenir le démarrage d’une usine dans l’arrondissement de Jonquière, à Saguenay.

‒ L’usine de Stobia sera dotée d’une capacité de fabrication de plus de 100 millions de contenants par an, un 
nombre qui devrait doubler dès la deuxième année de production.

‒ L’entreprise vise les marchés de la transformation alimentaire, de 
la restauration, des épiceries et du commerce de détail au Québec 
et dans le reste du Canada.

‒ Stobia a bénéficié au cours de la dernière année d'une aide 
financière substantielle des Fonds de la SVA et du Fonds régional 
de transformation de l'aluminium (FRTA02). 

‒ Le Développement économique régional de Rio Tinto a aussi 
accompagné la compagnie depuis ses tous débuts, tant sur les 
plans technique et commercial, que financier. 
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Sondage – votreriotintoslsj.com

© Rio Tinto 2017

Proposition de plan de communication - votreriotintoslsj.com

Représentant officiel de Rio Tinto au 
Québec, depuis le 3 octobre 2019Novembre –

Décembre 2020

• Sondage et
outils CBV
• Promotion

avec les CBV
• Promotion

interne RT
(Lingot,
médias
sociaux)

• Parties
prenantes
(Bulletin
communauté)

Début 2021

• Promotion
externe + grand
public

Outil de 
communication

• En fonction des
résultats du
sondage,
instaurer des
outil de
communications
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Ordre du jour 

16 h      : PÉRIODE DE CONNEXION DES MEMBRES

16 h 10 : Mot de bienvenue et partage SSE (LMT et ACG)

16 h 15 : Validation de l’ordre du jour (LMT)

16 h 20 : Suivi des actions  (LMT et ACG)

16 h 35 : Développements récents Rio Tinto (JFL et ACG)

16 h 55 : Informations provenant des membres

17 h 15 : Suivi des plaintes et Environnement (KB)

17 h 25 : Varia (Tous)

17 h 45 : Fin de la rencontre

© Rio Tinto 2017

Informations provenant des membres
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Ordre du jour 

16 h      : PÉRIODE DE CONNEXION DES MEMBRES

16 h 10 : Mot de bienvenue et partage SSE (LMT et ACG)

16 h 15 : Validation de l’ordre du jour (LMT)

16 h 20 : Suivi des actions  (LMT et ACG)

16 h 35 : Développements récents Rio Tinto (JFL et ACG)

16 h 55 : Informations provenant des membres

17 h 15 : Suivi des plaintes et Environnement (KB)

17 h 25 : Varia (Tous)

17 h 45 : Fin de la rencontre

© Rio Tinto 2017

Suivi plaintes et Environnement

23

24



© Rio Tinto 2017

Plaintes - Arvida
Nous avons reçu une plainte d’un citoyen les 12 et 30 octobre sur la rue 
Riddell, d’un résident de la rue panoramique le 8 novembre et deux résidents 
de la rue Hare le 11 et 13 novembre dernier

© Rio Tinto 2017

Plaintes - Arvida

• Les températures basses de l’automne nous ont forcés à procéder à un ajustement de nos
paramètres d’opération afin de maintenir l’efficacité du procédé d’opération. Ces ajustements
combinés à des vents et à l’absence de feuille/neige ont pour conséquence d’augmenter la
propagation des ondes sonores dans les quartiers environnants et par conséquent,
entraînent une variation de l’intensité du bruit mesuré / observé dans la communauté.

• Nous avons travaillé au courant des derniers jours à changer les paramètres d’opérations
afin de générer le moins de bruit possible.

• Depuis l’automne 2019, nous avons observés une diminution de 17 dBA à la suite des
différents correctifs apportées aux équipements, dont l’ajout de 27 silencieux sur nos
conduits et nous continuons nos efforts pour réduire le bruit.

• Évaluer la possibilité d’un modèle prédictif de niveau de bruit dans la communauté.
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Plaintes – Roberval Saguenay

• Plainte de bruit en lien avec les trains : les bruits peu provenir de « cognage » lors des
opérations de triage.

• Un rappel sera fait aux conducteurs de locomotive afin de s’assurer de la bonne application
de ces consignes.

© Rio Tinto 2017

Campements illégaux Golf
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Varia

© Rio Tinto 2017

Prochaine rencontre
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Merci!
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